

# PLC es la segunda comuna del país que tendrá más aportes por Royalty Minero

**IMPUESTO.** Son más de mil millones de pesos de los \$15 mil millones a distribuir entre todos los municipios, menos Temuco. Otros \$20 mil millones son del Gore.

Andrea Arias Vega

andrea.arias@australtemuco.cl

A partir del próximo año y gracias a la aprobación del proyecto de Royalty Minero en el Congreso, la riqueza de la explotación del cobre y del litio ya no se quedará solamente en las regiones que producen el mineral, siendo la comuna de Padre Las Casas la segunda del país que recibirá más recursos después de Puente Alto.

La inédita iniciativa establece una compensación a favor del Estado, mediante un impuesto a las empresas que extraen las riquezas del suelo chileno. Para ello se generó una distribución de recursos en favor de todos los gobiernos regionales y también para 302 comunas de alta vulnerabilidad con mayor dependencia del Fondo Común Municipal, excluyéndose las capitales regionales por tener fondos propios.

## INICIATIVA

En total y a nivel nacional serían 450 millones de dólares a repartir en tres fondos distintos: "Fondo de Comunas Mineras", "Fondo de Apoyo para la Equidad Territorial" y "Fondo Regional para la Productividad y el Desarrollo".

Estos recursos entrarán en régimen el año 2025, pero a partir del próximo año las comunas recibirán la mitad de los fondos que se indican en el cuadro anexo.

El senador Jaime Quintana (PPD), quien es integrante de la Comisión de Minería, se mostró satisfecho con la tramitación de la iniciativa que será ley, según advirtió, "a pesar de la oposición del Partido Republicano", resaltando que La Araucanía es la segunda Región del país que más recursos recibirá, solo detrás de la Metropolitana.

Por su parte, el seremi de Hacienda, Ronald Kliebs, acotó que "la lógica de esta iniciativa es apoyar a los que menos tienen haciéndose cargo de las inequidades territoriales".

## FONDO DE EQUIDAD

Angol	\$814.162.828
Carahue	\$687.637.140
Cholchol	\$467.538.336
Collipulli	\$420.249.333
Cunco	\$392.190.600
Curacautín	\$436.166.652
Curarrehue	\$358.227.244
Ercilla	\$337.044.310
Freire	\$562.289.006
Galvarino	\$480.467.838
Gorbea	\$409.998.522
Lautaro	\$486.517.863
Loncoche	\$586.581.216
Lonquimay	\$417.734.231
Los Sauces	\$322.981.192
Lumaco	\$411.168.481
Melipeuco	\$344.602.165
Nueva Imperial	\$763.928.787
Padres Las Casas	\$1.238.976.098
Perquenco	\$320.031.375
Pitrufquén	\$565.576.747
Pucón	\$329.266.471
Purén	\$440.862.320
Renaico	\$316.375.873
Puerto Saavedra	\$496.215.399
Teodoro Schmidt	\$540.957.283
Nueva Toltén	\$396.355.023
Traiguén	\$455.409.226
Victoria	\$534.811.938
Vilcún	\$628.577.519
Villarrica	\$483.743.247

FUENTE: CÁLCULO ESTIMATIVO DEL GOBIERNO



SE ESTABLECIÓ UNA CARGA TRIBUTARIA POTENCIAL MÁXIMA DIFERENCIADA DE ACUERDO AL NIVEL DE PRODUCCIÓN.

## REGIÓN

La Región recibirá dos de los tres fondos, sumando un total de 35 mil millones de pesos. El que contribuye a la productividad y el desarrollo, beneficiando el presupuesto de inversión del Gore siguiendo el criterio de distribución del FNDR (20 mil millones de pesos), y el que apoya la equidad territorial (15 mil millones de pesos), cuyos recursos están dirigidos a los municipios dependientes del Fondo Común Municipal.

El gobernador Luciano Rivas calificó la iniciativa de "importante porque refuerza la descentralización con recursos frescos y necesarios", quedando pendiente, a su juicio, "aclarar el polinomio para que la distribución sea mucho más equitativa".

En cuanto a los fondos a repartir entre los municipios

son de libre disposición (sólo con requisito de transparencia), contemplándose 10 años continuos de entrega de recursos una vez al año.

De las 31 comunas que se verán beneficiadas en la Región, la de Padre Las Casas es la que recibirá el mayor monto con más de mil millones de pesos (ver cuadro).

Junto con Padre Las Casas, Angol, Nueva Imperial, Carahue y Vilcún figuran dentro del Top 5 regional, según montos a entregar.

El alcalde de Padre Las Casas, Mario González, celebró la inyección de recursos que recibirá, indicando que "lo interesante de esto es que la riqueza de Chile que proviene del cobre llegará a todos los vecinos de nuestro país y, en especial, a los de Padre Las Casas, permitiendo avanzar en descentralización fiscal y justicia territorial".

“

La riqueza de Chile que proviene del cobre llegará a todos los vecinos de PLC, permitiendo avanzar en descentralización fiscal y justicia territorial”.

Mario González,  
alcalde de Padre Las Casas